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初衷 

-計畫的開始 

 

 在北藝傳音系三年，經常遇到有人問我學什麼，有些以為我學國

樂，但我都會糾正回答：「不是國樂，是台灣傳統音樂南管、北管」，

大部分的人是完全不知道那是什麼，有時心中不免悲傷與感慨，一方

面覺得身為台灣人怎麼不了解台灣傳統音樂，一方面覺得在推廣與保

存台灣傳統音樂明顯不足，且在音樂方面的就業市場來看，傳統音樂

其實有限，大部分都選擇改行，或是改以教授西樂，在音樂教育上，

台灣的家長大部分都把小孩送去學西樂或國樂，而不是傳統音樂。因

此，以這個為核心動機，如何改善及推廣保存，才能讓傳統音樂更進

步呢？ 

 

我想透過欣賞日本傳統藝能表演，來觀察日本人觀眾群與參與度，

以及隨機訪談觀眾，對於傳統藝能表演的看法以及了解日本政府的推

廣及保存如何。此外，我想要的是交流與觀察，當然學習也是不可或

缺的一塊，之前參加過系上的大師班，每學期都會邀請東南亞洲或是

印度等老師來系上進行樂器指導，每次參加都覺得很新奇，也很喜歡

異文化所帶來音樂上的創意與感動，所以這次想透過自己去體驗與學



習一件屬於日本的樂器，進一步延伸了解日本音樂文化，打開自己的

音樂視野。 

再來，即將面臨畢業，透過與日本學生或其他人交流，希望能挑

戰不一樣的自己，放開心胸主動與人交談，互相交換想法，也期許自

己面對各種人事物都能以珍惜的心態來面對，日文中有一句話“一期

一会”，一輩子或許只會相遇這一次，錯過了就沒了，應該要好好把

握機會，不留遺憾。或許這一次的相遇串起彼此之間的緣分，進而產

生連結，我想，這個答案留給旅途中的我來尋找吧！ 

 



行前聯絡 

 

確定國家後，開始找尋身邊有哪些資源或人脈可以讓我與日本當

地的學生或老師聯繫上，於是先與系上老師說明我的計畫內容，透過

她取得相關的資訊與聯絡對象。很快地，我與一位沖繩藝術大學的學

生聯繫上，並大致向她說明我的計畫，在對談中，彼此交換了很多想

法，也希望能透過她引薦沖藝大的老師給我認識。 

後來，我拿到了一位沖藝大老師的聯絡方式，寫信給她，與她說明計

畫內容，本來我想觀摩他們上課，後來因為不太方便，但最主要其實

想與學生交流想法與訪談一些問題，像是畢業後傳統音樂在日本的就

業市場如何？期許它在現代是以什麼樣貌？對於傳統的定義上，是要

堅守這份傳統，亦或是走向創新呢？ 

 



故事一 

-國立劇場：《日本振袖始》 

2018/07/24 

 

第一次一個人進劇場看表演，到處都很新奇，劇場內賣便

當，有付費翻譯導聆機可以租借，最讓我驚豔的是舞台幕，極

為精美細緻，就好像一幅畫放在那。這次的表演很特別，是鑑

賞教室，家長帶著小朋友一同欣賞，在表演開始前，一名歌舞

伎演員先簡單地為歌舞伎進行解說，介紹歌舞伎來源、樂器配

置、舞台位置等，此外，演出前還搭配小動畫幫助小朋友理解

吸收，這點我覺得很棒，台灣傳統戲曲在教育上，可以加入一

點創新與貼近小朋友的思想，此外在演出前也可以進行一些簡

易的解說。最讓我讚賞的是租借翻譯機，體貼外國觀眾，也增

加鑑賞的觀眾群，讓傳統藝能表演不只為日本人欣賞。 

 

 

 

 

舞台幕 

                                翻譯機 



 

在隨機訪談的部分，我發現自己想像的太美好，對我而言

需要鼓起很大的勇氣，內心極為掙扎，最後終於豁出去與坐在

隔壁的女生搭話，一開始寒暄幾句，並問她能否在表演結束後

讓我問幾個問題，很幸運地她沒拒絕我。 

過程中詢問她很多問題，「你怎麼會來看歌舞伎？」 

「我喜歡坂東新悟(其中一位歌舞伎演員)」 

原來只要那位演員演出，她都會去支持，在她身上我看見了好

久不見的熱情，那是一種對於傳統藝能表演的熱愛，很難得的

是她並非相關科系或工作，卻願意花時間與金錢來支持。 

「您認為歌舞伎在推廣與保存的方面如何？」 

「應該挺好的，定期都會有公演，以及對於人才進行培育招聘。」 

後來我發現在網站上及節目冊等，都可以看到歌舞伎的人才招募，或

許這是保存的一個關鍵，「不怕學不會，只怕沒人學」。

與訪談對象合照 



故事二 

-祇園祭：神輿洗 

2018/07/28 

 

 

 

 

 

祇園祭是日本三大祭典之一，祭典舉行一個月左右，雖然這天去

沒有看到山鉾，但這天的神輿洗也是個特別的經驗，前往八坂神社的

路途上，看到很多人穿著浴衣，當時不太清楚儀式進行的場所，所以

一直在八坂神社，以為整個神輿洗都在這舉行，後來發現我錯了，走

之後看到遊行在外面，真的很可惜，只看到一點點。但也看到遊行前

不一樣的一面，扛神輿的都是男性，很多像是剛下班換裝完才來，父

親帶著兒子一同參加，也只有家眷能進入，其他非親屬及觀光客只能

在一定的距離觀賞，整個過程可以

看出日本人對宗教的虔誠。 

 



故事三 

-文樂劇場：《卅三間堂棟由来》 

2018/08/01 

 

 文樂也是日本傳統表演之一，目前被列入人類非物質文化

遺產代表作清單。跟歌舞伎不同的是，戲偶才是舞台上的演員，

很特別的是一尊木偶由三個人所操作，而且偶的高度為 130至

150公分，與台灣布袋戲非常不同，此外，音樂及樂器配置也

較為單純，而另一個特別的地方是，說書人與操偶者是個別分

開的，稱為太夫。這次的表演觀眾群並不像歌舞伎來的多元，

觀賞者幾乎為老年人。 

 

 

 

 

 

 

 

 

文樂劇場正門口 



故事四 

-沖繩縣立博物館．美術館 

2018/08/04 

 

 

 

 

 

 

這次去美術館在我心中投下震撼彈，我知道戰爭的殘酷與

戰爭所帶來的痛苦與災難，但藉由畫來呈現，無不令我更強烈

的感受到什麼是戰爭，色彩上的感染力、人物上的扭曲，透露

著絕望與痛苦。館內禁止拍照，只能把這些畫記在腦海裡，提

醒著自己珍惜現在和平的幸福。 

 

 

 

 

 
此次美術館所展出的畫家為

儀間比呂志 



 參觀完美術館，一走出來馬上發現小驚喜，有免費體驗室

可以彈三線。於是我進去後直接拿起三線，工作人員非常熱情

地過來教我彈，先從彈琴的位置，以及右手要戴爪來彈奏。一

開始因為我是外國人，她先以琴上的貼紙顏色來教我按音位置，

所以我不到幾秒鐘的時間就會彈小星星，後來問她傳統的三線

譜是什麼，也就是工工四譜，原來跟南北管的工尺譜很像。過

程中最有趣的是談話，那位工作人員問我 

「妳從哪裡來？」 

「我來自台灣」 

非常開心一直跟我聊天，還問我「是不是學生、讀什麼？」「是，

我讀傳統音樂系」 

於是我還跟她簡單的介紹一下台灣南北管，用手機給她看樂器

照片等等，最後要走時，她跟我說了一句「加油！」，頓時內心

覺得很溫暖，對我來說是一種支持。 

 

 

 

 



故事五 

-島人工房 

2018/08/05 

 

 島人工房是一間三線工作室，專門在教三線、賣三線及相

關零件、製作三線等等，走進來空間雖小，但應有盡有。因為

老闆當時正在製作三線，表情既嚴肅又認真，我也就不太方便

打擾，就四處看看，這裡的三線有賣蛇皮與人工皮，當然相較

之下售價不同，蛇皮與木頭的材質影響著一把琴，這點是不變

的。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

左右兩圖為島人工房販售的三線。 

其中左圖中間及最右邊的材質為人工皮。 



後來，忍不住打斷老闆，向他問了一些問題。 

「請問很多人學三線嗎？」 

「很多啊，觀光客會來體驗或是來學興趣的」 

心中突然頓悟，以前怎麼都沒想過，台灣的傳統樂器也可以讓

觀光客體驗，這樣就能讓更多人認識，也不會讓這些可貴的樂

器繼續默默無名。 

 

 

 

 

 

 

 

已經處理好的蛇皮  

將蛇皮均勻撐開 老闆正在修琴 



成長與收穫 

-迷路之後 

 這趟旅程讓我又期待又擔心，因為我是一個路癡，很沒方

向感，加上這是我第一次在國外自由行，於是在交通上，我事

先查了非常多資料、做很多功課，但到了日本還是迷路，在過

程中很慌張，但只能告訴自己冷靜一點，不如直接問人吧！很

幸運地，在幾次的迷路中，我學會開口問人，也發現大家都很

樂意的回答給予幫助， 

 

-台灣 

 這趟旅行中，讓我對國家認同更有感，因為我遇到的日本

人聽到我是來自「台灣」，每個都很開心，其中有兩個印象最深

刻，有一次在神社，我坐在大樹下的椅子乘涼休息，旁邊來了

一對日本老夫妻，他聽我講中文，馬上問我是不是台灣人，一

聽到我回答是，非常興奮，還用肢體語言跟我聊了一下下，要

走時還特別跟我告別。 

 



結語 

很謝謝教育部青年署有這樣一個補助，也很開心自己能獲

得這個機會，不管是在旅途前或是旅途中，一路上獲得很多的

幫忙與支持，也讓我吸收很多養分、成長很多，或許有一些計

畫中的事情臨時變動，但我依然相信所有的安排都是最好的安

排。此外，這次也給自己一個小衝擊，以前去日本時，遇到的

日本人不太會講英文，甚至連中文也不會，但這次竟然出乎我

所料。雖然可以透過英文或中文與他們溝通，但仍然需要更加

強自己的日文能力。 

 

「感受當下」有位女孩對我說。 

好長的時間沒有停下腳步慢慢看世界，抬頭看看天空上的雲是

不是與昨天的不一樣，又或許看一看旁邊的人，不管認識或不

認識，能在同樣的空間與時刻遇見，這是一種緣份。認真地感

受當下，好好用心感受吧！ 

 


